

Cervical Cancer Elimination Forum, Cartagena de las Indias, Colombia
Opening remarks, delivered by Marisol Touraine, Executive Board Chair, Unitaid
5-7 March 2024

Excellencies,
Dear Colleagues,

It is a great honor for me to be with you today. As a courtesy, I will now speak Spanish.

Señoras y Señores,

Cada dos minutos, muere una mujer del cáncer de cuello uterino, una enfermedad que sabemos cómo prevenir, detectar y curar. Esta realidad es chocante.

Y todavía más cuanto que esta enfermedad afecta sobre todo a las más desfavorecidas: mata al 90% en los países de ingresos bajos y medios, y más que otras, a las mujeres infectadas por el VIH.

Ya existe una vacuna que funciona con una sola inyección. También hemos probado métodos eficaces de detección y tratamiento. Entonces, ¿qué?, ¿por qué no llegan estas soluciones a todas quienes las necesitan?

Por bueno que sea un tratamiento, su interés queda limitado si no es accesible para todos. Por eso el papel específico de Unitaid, la organización multilateral, asociada a la OMS, que presidio, se enfoca a superar las barreras que frenan el acceso a la salud para que las innovaciones puedan llevarse a todo el mundo en todas partes del mundo. Nuestra ambición es primero identificar tratamientos, pruebas y herramientas innovadoras, y después, de transfórmalas en soluciones concretas para las poblaciones más vulnerables. Somos una organización muy pragmática, buscando soluciones concretas para que la gente viva y viva mejor. Hemos trabajado en el campo del VIH, del paludismo, de la tuberculosis con resultados espectaculares. Hemos llevado oxígeno donde no había durante la pandemia de Covid. Desarrollamos una estrategia en cuanto al impacto climático que nos permitirá seguir salvando vidas sin dañar al medio entorno. Y por supuesto, la salud materna e infantil es uno de nuestros enfoques mayores. Los resultados hablan por sí mismos: 170 millones de personas se benefician de nuestro trabajo cada año. Desde nuestra creación en 2006, hemos facilitado el acceso a más de 100 productos sanitarios innovadores

De manera más específica, somos el mayor financiador de innovaciones para detectar y tratar el precáncer de cuello uterino en mujeres de países de renta baja y media. Nuestro trabajo

en 14 países de tres continentes ha desarrollado modelos eficaces de prevención secundaria y está sentando las bases para programas nacionales de eliminación del cáncer cervicouterino en todo el mundo.

Nos hemos centrado en la necesidad de ampliar los servicios contra esta enfermedad más allá de los centros sanitarios y en garantizar que las herramientas funcionen en entornos con pocos recursos.

Primero, hemos trabajado en métodos de autorrecogida simples y convenientes. El examen pélvico que se ha utilizado tradicionalmente para recoger una muestra del cuello uterino puede, por razones que van desde consideraciones culturales o religiosas, el miedo o la vergüenza, disuadir a las mujeres de hacerse la prueba. Aprendiendo de nuestra exitosa experiencia en el fomento de la aceptación del autodiagnóstico del VIH, Unitaid ha sido pionera en estrategias de autorrecogida para las pruebas del VPH.

También, Unitaid ha contribuido a la introducción de dispositivos de ablación térmica manuales, sencillos de usar y alimentados por pilas, y ha conseguido reducciones de precios de casi el 50%. La experiencia y la capacidad de Unitaid para negociar los precios de las herramientas medical es reconocida como única. En la práctica, estas herramientas permiten realizar el tratamiento en centros de atención primaria, o incluso como parte de programas de divulgación, a una cuarta parte del coste de la crioterapia por mujer tratada. Es un programa espectacular, que nos enorgullece porque las mujeres y las enfermeras nos dicen que cambio a su vida.

En Unitaid sabemos que las acciones en dirección de las mujeres no se pueden hacer sin que ellas mismas participen. Tenemos la voluntad de trabajar con ellas, con sus comunidades porque una enfermedad es parte de una situación más global. Así que, para curar bien, necesitamos una visión social y económica global.

Apenas dos años después del lanzamiento de la estrategia de eliminación de la OMS, ya Unitaid había puesto en marcha modelos que alcanzaban con éxito el objetivo de la OMS de proporcionar tratamiento al 90% de las mujeres identificadas con células cervicales precancerosas.

Entre 2019 y 2023, nuestros programas llegaron a aproximadamente 1,5 millones de mujeres en tres continentes, formaron a decenas de miles de trabajadores sanitarios y ampliaron en gran medida el número de centros sanitarios que ofrecen pruebas de detección, detección y tratamiento preventivo que salvan vidas.

Ahora pueden entender como en Unitaid, estamos bien convencidos de que la comunidad internacional dispone de las condiciones necesarias para acabar con la plaga del cáncer cervicouterino. Por nuestra parte, nos comprometemos a apoyar los países y la comunidad internacional en la aplicación y el despliegue de estas soluciones. También seguiremos buscando soluciones que sean aún más adecuadas y asequibles. Pero para cumplir las promesas de esas herramientas, necesitamos a todos.

Ha llegado el momento de que los gobiernos y las organizaciones internacionales cumplan las promesas hechas por soluciones cuya eficacia ya ha sido demostrada y comprobada. Hoy más que nunca necesitamos una fuerte voluntad política. Primero para que los países puedan desplegar en masa nuestro programa de eliminación de precancer cérvico uterino.

Yo también quiero insistir en que la eliminación de este cáncer requiere un enfoque holístico, que consiste no sólo en la prevención primaria, sino también el papel fundamental de la detección secundaria y el tratamiento.

Por supuesto, la vacuna contra el VPH representa una esperanza de prevención fantástica. Pero también debemos comprometernos a garantizar la disponibilidad generalizada de métodos eficaces de detección y tratamiento si queremos lograr la eliminación del cáncer de cervicouterino en nuestras vidas y ampliar la protección a los millones de mujeres que no pueden beneficiarse de la vacuna.

¡ La soluciones ya están ; honremos juntos las promesas que están en nuestros manos ;